

対象	中学校 1 学年以上
教科	特別活動・その他
該当 単元	中学全学年以上 ・ 言語活動 ・ 時事問題
教科書	
掲載日	2018. 12. 13. 朝刊 12 版 1 面

豪雨、地震、人「災」も 今年の漢字



今年の漢字に選ばれた「災」を揮毫する清水寺の森清範貫主。12日、京都市東山区で（横田信哉撮影）

二〇一八年の世相を一字で表す「今年の漢字」が「災」に決まった。日本漢字能力検定協会が十二日、京都市東山区の清水寺で発表した。「災」が選ばれたのは〇四年以来、二度目。関連①面

害も人災もない年になるよう祈念したい」と語った。同協会は毎年、一般公募で最多の漢字を「今年の漢字」としている。今年は応募総数十九万三千一百四十四票のうち、「災」は二万八百五十八票。二位以下は順に「平」「終」「風」「変」だった。

北海道胆振東部地震、大阪北部地震、西日本豪雨といった自然災害の多発や、スポーツ界のパワハラ問題など、人災が相次いだことが反映された。

本堂の屋根が改修中のため、発表場所は例年の「清水の舞台」ではなく、昨年に続き奥の院の舞台で実施。森清範貫主が大きな筆で、縦一・五尺、横一・三尺の越前和紙に力強く揮毫した。森貫主は「来年は自然災

問 1 : 2018 年「今年の漢字」に「災」が選ばれた理由を二つ書きましょう。

- ①()
- ②()

問 2 : 「貫主」「揮毫」の意味として正しいものを文意から考えて○をつけましょう。

- 「貫主」・・・ A : 何かをやり遂げた人 B : 一宗一派の頭領
- 「揮毫」・・・ A : 文字や書画を書くこと B : 指揮をすること

問 3 : 記事にもあるように「災」の字が選ばれたのは二度目です。二度目でも選ばれるくらい 2018 年は災害が多かったということ。今年の災害を思い出して、

空欄に適切な言葉を入れましょう。

2 月 : 福井の国道 8 号線で()のために多数の()が立ち往生。

3 月 : 鹿児島県霧島の()岳が噴火。

7 月 : 気温 41.1 度で()の記録を更新。

7 月 : 迷走台風が()から()へ日本を横断。

9 月 : 台風 21 号が阪神地方直撃し()が水没。

発展 : あなたが選ぶ今年の漢字は何でしょう。理由も書きましょう。

理由

【活用にあたって】

学習能力の基礎となる言語能力の育成は、どの教科・領域においても意識して取り組むよう、学習指導要領には記載されています。

年末にはその年の世相を表す「新語流行語」や「今年の漢字」が発表されます。これを、自分たちの生活と言語能力を結びつけて取り組む良いチャンスと考えてみてはどうでしょう。

「災」が選ばれた理由は記事にあります。また、「今年の漢字」二位以下に選ばれた「平」「終」「変」についても考え、話し合い、本当に適切か吟味することにも意味があるように思います。また、特別に時間を取らなくても、このワークシートを基にすれば手軽に意見交流できると思います。大いに活用して下さい。

解答例

問1：①(地震、豪雨といった)自然災害の多発

②(スポーツ界のパワハラ問題等)人災が相次いだ

問2：「貫主」→B 「揮毫」→A

問3：豪雪・車両・新燃(岳)・最高気温・東・西

関西国際空港

発展：2018年の時事に絡めて考えていければ良いと思います